
A12 ■責任編輯：趙漢東

2015年3月5日（星期四） 兩會兩會聚聚焦焦

蔡冠深倡中科院設香港分院
促進科研走向全球 助港技術成果轉化

「你不稱職，就意味着人
民的缺席……」
「政府工作報告是用來審

議批評的，不是用來『學習
領會』的。」
「拒絕『三手代表』：見

面握手，表決舉手，通過拍
手。」
3月3日上午，全國政協十
二屆三次會議開幕前，人民

日報微信公眾號刊發了「9句話寫給代表委員們」，引
發廣泛關注和強烈共鳴。這一罕見的提示，再次提醒
參會代表委員：你們從哪裡來？代表誰？應怎樣做？
密切聯繫民眾，廣泛匯集民意，充分反映民心，應

是一個稱職的代表委員最基本的態度。做足功課，莫
懼交鋒，為國獻策，為民陳情，更是代表委員履職能

力的具體體現。要知道，你的失語，就意味着人民的
沉默，莫做「三手」代表委員，你來北京是監督政
府、參政議政的，不是聆聽指示打醬油的，更不是來
北京搞聯歡的。
在世界矚目下，中國正在民主法治的道路上疾行。

「民主不是裝飾品，而是要解決人民要解決的問
題」。代表委員應收起榮譽，擔起責任；努力學習，
提升能力；深入調研，建言獻策；也只有這樣，才能
挺身履職，躬身踐行。要盡心盡力，做到有語有為，
不能無語無為，更不能亂語亂為，甚至違紀違法。

優化結構選出真正民意代表
習近平在全國人民代表大會成立60周年慶祝會上，

告誡要防止出現「人民形式上有權、實際上無權」的
現象。要把人民民主進一步落到實處，還須完善代表
委員的遴選機制，優化代表委員的組成結構。人大代

表結構是否合理，直接關係到人民當家作主權利的實
現和人民代表大會制度作用的充分發揮。因此，優化
人大代表的結構，是人大更好地發揮制度優勢的一個
重要前提。公眾更是期盼，把那些參政議政能力強、
品行端正，真正能代表民意的代表選上來。
要實現尋求最大公約數，匯聚改革正能量，讓代表

委員更好地服務全面深化改革的總目標，是需要給
「代表委員」們做做「體檢」和「安檢」了！廣大民
眾知道，無需那麼多官員去代表他們，做點實事就
行；也不需要那麼多老闆、明星委員替他們議政，少
些惡行緋聞，彎下身子，
到基層來議議就行；他們
還希望，不稱職的代表委
員，下一屆就別讓他們來
參會了，北京挺堵的，就
別去添堵了。

「三手」代表委員該退場了

「香港要升級轉型，要靠科技提升，這早已是香
港社會共識。但是，香港卻缺乏重要研發機

構。」昨日，在北京出席全國政協會議的蔡冠深接受本
報專訪時指出，香港是亞太地區最國際化的大都會，已
經連續21年被評為「全球最自由經濟體」，也是區域內
最強大的國際金融中心、信息中心以及商貿中心之一。
香港還是亞太地區總部經濟最發達的城市和全球最大的
人民幣離岸中心。
推動科技交流，首重信息流通，往來便捷，此外還

離不開資金特別是風險基金的大量投入。已擔任中國
科學院院長經濟顧問近二十載的蔡冠深直言，未能藉
香港來推動中國科技加快發展，並促進中外科研以及
科技產業的交流，可以說是國家整體戰略部署上的一
個盲點。他建議，中科院應下大決心南下香港設立分
院，或者成立較為低調，但功能同樣強大、人員配置

充分的辦事機構，才能事半功倍，達致目標。
蔡冠深指出，香港的各種學術、科研、衛生醫療以

至金融創新等專業組織，都與世界各國相應的政商和
科研機構、民間組織以及專業人士，有着千絲萬縷的
交往，可以發揮巨大的民間外交力量，推動中國科技
與世界的交流。

港部分領域科研力量突出
事實上，香港在科研方面具有相當實力，部分領域的

科研和教學力量相當突出，處於世界前沿。但與此同
時，香港的不足之處，是本土市場腹地太小，地域及人
口不足，產業單一，本地生源及精英人才有限。此外，
近年來香港科技研發支出每年只有150億元，佔GDP僅
百分之零點七二，相對於新加坡、韓國、台灣，其研發
開支均佔GDP百分之二至三個百分點，差距甚大。

蔡冠深認為，上述這些不足，都可以通過與內地合
作，尤其是如果中科院南來香港設立分院之後，迅速
加以改善。

成果產業化是港強項
「將科研成果產業化，是香港的強項。」蔡冠深強

調，沒有科技含量的升級轉型，則無異於空談。他認
為，將內地的科研人才和成果引入香港，對香港絕對
有好處。
蔡冠深提出，要大力推動香港大學及科研、文化機

構北上，同時鼓勵內地相應機構南下，增強雙邊交流
及產學研合作。
香港擁有多家亞太區一流大學，其與內地學校以及

產業結合而產生的巨大的產學研潛力，遠遠未能發
揮。目前，香港大學北上已成風氣，日益呈現出更加
注重科研合作的應用性、可推廣性等特點，與內地產
業的結合不斷深化。蔡冠深指，這種喜人勢頭，如有
中科院香港分院加以通盤研究，配合香港特區政府相
關部門發揮統籌、引領和資助作用，定能事半功倍。
據了解，目前香港各大學都有相當數量的可轉移技術

項目，其中僅城市大學就有300多項。蔡冠深認為，如何
協助他們開闢知識產權的特許授權管道、發展策略性合
作及夥伴關係，拓展中國內地市場，或者同步進軍海
外，也將是中科院香港分院應當悉心研究的大課題。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）香港是推動中國對外科技

交流最佳橋樑，更是中國科研和創新產業升級拓展強而有力的倍

增器。回歸至今，國家在發揮香港優勢方面，更多的只是集中在經濟領域，

但對於如何在科技領域發揮好香港的優勢，還缺乏戰略思考。全國政協教科文衛體

委員會副主任、香港新華集團主席蔡冠深博士近日在全國「兩會」上提交重磅提案，建議

設立中國科學院香港分院。他稱，非此不能充分全面發揮香港作用。

何建明籲嚴懲網絡造謠誹謗行為

三顧「中國居里夫人」何澤慧
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香港文匯報訊（記者葛沖北京報道）一張破沙
發讓他拍板捐資800萬元人民幣，為了見老科學家
他三顧茅廬，他和諾獎得主楊振寧在書信中互以兄
弟相稱。在香港，恐怕很少人沒有吃過新華集團提
供的海產，也沒人不知道他的老闆，大名鼎鼎的蔡
冠深。但是，也許人們並不太清楚，這位商界巨
擘，還是一位與中國科學院有着20年深厚淵源，一
直勇闖高科技界，尋求更大發展空間的「科技
迷」。
1995年，蔡冠深首次來到中國科學院。20年後
的今天，回憶起當時科學院內簡陋的辦公條件，科
研人員的艱苦奮鬥，蔡冠深仍然印象深刻和感慨萬
千。他說，院長周光召辦公室裡的沙發，「一坐下
去就起不來了，那沙發太舊了，起碼有30年了。」
蔡冠深憶述當年，他捐資800萬元設立中國科學

院院士榮譽基金會。他覺得，科學興國，功不可
沒。一批老科學家在新中國成立前後，放棄外國的
優厚待遇，從美國、英國、法國等地回國參加建
設，不求聞達，不講利祿，對個人生活無怨無悔，
他們創造的業績和愛國精神，令人感動和敬仰。但
是，蔡冠深的一片苦心，並不是每個人開始都能理
解的。已故的「兩彈一星」元勳錢三強的夫人、
「中國居里夫人」何澤慧，亦是一位有名的核專
家。蔡冠深當年專程抽空上門拜訪那些獲得榮譽獎
金的科學家，但連續兩年，都被何老拒之門外。第
三年，蔡冠深再度上門，一定要和老夫人見上一
面。
門雖然進了，但八十多歲的何老一坐下來就說，

「你給我的獎金，我自己一分都沒有花，全分給我
的學生做科研了，我的家又小又舊，你非要來我家
幹嘛！？」對此，蔡冠深笑着拉住何老的手說，「你
這個家啊，比我以前的家大多啦。我們家以前一家
五口住在不到十平米的房子裡……」
就這樣，青年時曾在父親開設的「華記欄」打工

的蔡冠深，講起了自己家創業時的艱辛，和何老打
開了話匣子，漸漸拉近了彼此的距離，成了「忘年
交」。

盼成科技強國實現強國夢
1998年，蔡冠深受聘擔任中國科學院院長經濟顧
問，也就是在那一年，「科技」成為新華集團發展
的一個「新詞」，新華科技也應運於1998年成立，
而當時的香港，人們談論最多的還是房地產和金
融。
新華科技對科技投入的嘗試，有成功，也有失
敗。對科技的投入，「我們並不是以盈利為主要目
標」，蔡冠深認為，不能僅僅用錢來量化成就，精
神上面的收穫更重要，更有意義。他說，人生短
暫，要開心快樂，特別是要有意義。他坦言，「我
只有一個目標，那就是希望中國有一天能成為科技
強國，實現我們幾代人的強國夢。」

蔡冠深熱心科技

高忠

香港文匯報訊（記者田一涵兩會報道）全國政協委員、中國作家協會副主
席何建明在兩會期間表示，嚴厲懲治那些通過網絡、新媒體製造假新聞、造
謠、誹謗者的行為，對有劣跡者封殺其在網站和新媒體上的賬號、註冊權。
並通過新媒體公佈其劣跡。
何建明表示，一些別有用心的人假「檢舉」、「揭發」，任意地借網絡及

微博、微信等製造假新聞、假事件來誣衊、攻擊他人，其手段和行為卑劣。
他呼籲，網管部門應當擔當起繼續嚴格及時監管的責任，隨時限令有關網站
和新媒體糾正和消除不良信息。他指出，凡對受害人提出的正當要求和已經
清楚事實的不良信息，應及時清除，並進行法律層面的處置及相應懲罰。

香港文匯報訊（高麗丹、馬曉芳兩會報道）全國政協委員、中央人民廣播電台台長
王求昨日表示，西方主流媒體60%以上的新聞都是在「抹黑」中國。他建議政協對外
宣傳工作要加強。
過去一年，教育界、書畫界等都在呼籲防止西方價值觀滲透，對此王求表示，不是

中國對西方有偏見，而是西方對中國有偏見。
王求表示，西方媒體，尤其是發達國家的主流媒體，對中國的報道百分之六七十

以上是負面的，對於正面新聞視而不見不予報道。他稱，「中國是發展中國家，經
濟發展過程中出現一些問題很正常，如果把這些問題都放大，中國就沒辦法再前進
了。」

央廣台長：西方媒體逾60%新聞抹黑中國 滕矢初促重懲拐賣婦孺犯罪
香港文匯報訊（記者李陽波兩會報道）作為廣受
海內外關注的著名藝術家、全國政協委員滕矢初昨
日表示，對比給丟失孩子家庭帶來的災難性後果，
目前國家對於拐賣婦女兒童犯罪定刑太輕，不足以
震懾犯罪，應加重刑罰，讓那些犯罪嫌疑人不敢以
身試法，從而最大程度減少拐賣婦女兒童案的發
生。
滕矢初表示，從很多此類案件發生的過程來看，

案發前犯罪嫌疑人根本就不會也不曾想到，現在這
樣一種家庭，擁有一個孩子，如果丟失了，會是什
麼樣一種後果，或許會搭上幾條人命，同時整個家
庭也會支離破碎，全家人的情感長期受到無法擺脫
的痛苦和煎熬。回過頭看看目前對於此類犯罪的刑
罰，犯了罪，幾條命搭上，他也才會判三五年，這
是嚴重失衡，相比丟失孩子的這個家庭，這個結果
很不公平。

香港文匯報訊（記者羅洪嘯兩會報道）治霾是否
會拖累中國經濟增速？中國治沙第一人、全國政協
委員、億利資源集團董事長王文彪昨日接受本報訪
問時表示，中國治理沙塵暴用了20多年，在治理霧
霾上也要做好打持久戰的準備。國家正處在轉型
期，要的是有質量的綠色GDP，治理霧霾不僅不會
拖累經濟增速，而且還能創造有質量的GDP。「我
們應該多一些實實在在的治霾，少一些埋怨。」王
文彪說。
王文彪指出，中國霧霾六成來自燃煤，重點是中

小鍋爐的排放。他說：「治霾不可能一蹴而就，也
不會立竿見影，我們應該相信政府的誠意和能力，
共同打贏這場艱苦卓絕的治霾之戰。」

王文彪：治霾不會拖累經濟增速

本報專訪

■■全國政協教科文衛體委員全國政協教科文衛體委員
會副主任會副主任、、香港新華集團主香港新華集團主
席蔡冠深席蔡冠深。。 張聰張聰攝攝

■■蔡冠深與諾貝爾物理學得獎者楊振寧蔡冠深與諾貝爾物理學得獎者楊振寧
（（左一左一））探訪北京三奕國際學校探訪北京三奕國際學校，，楊教楊教
授是新華集團首席顧問授是新華集團首席顧問。。 資料圖片資料圖片

■■蔡冠深當年看望蔡冠深當年看望「「中國居中國居
里夫人里夫人」」何澤慧何澤慧。。 資料圖片資料圖片


